2 mil 382 mexicanos detenidos en EU durante administración de Trump



Envía Sheinbaum iniciativa para tipificar la extorsión como delito grave



**Diario Informativo** 

# GENTE

Periodismo auténtico y veraz

PODER - De Nayarit

No. 2959 / \$12:00 pesos / Director General: Antonio Lora Zamorano / wwww.diariogenteypoder.com

MARTES 21 DE OCTUBRE 2025

## Beatriz y Navarro reafirman apoyo a mujeres en la lucha contra el cáncer de mama







Fernández
Noroña
presentará
licencia al
Senado



¡Toronto regresa a la Serie Mundial después de 32 años!





# Envía Sheinbaum a Diputados iniciativa para tipificar la extorsión como delito grave

Ciudad de México.- La presidenta Claudia Sheinbaum envió esta noche a la Cámara de Diputados la iniciativa presidencial de una ley general de extorsión y de reformas al Código Penal Federal y al Código Penal de Procedimientos Penales, para unificar en todo el país el delito de extorsión, que se perseguirá de oficio y podrá ser denunciado por las víctimas de manera anónima.

La propuesta incluye tipificar como delitos graves la emisión de comprobantes fiscales falsos y el contrabando, en momentos que se ha incrementado el tráfico de combustibles, mercancías y precursores químicos.

En su iniciativa, planteó a los diputados sancionar el delito con un tipo penal básico, con prisión de 6 a 15 años, que prevé tres grupos de 43 agravantes, para que las sentencias admitan según las modalidades del ilícito.

Así, en una primera categoría se prevén como agravantes que la extorsión se relacione con cobro de piso, la imposición de precios a productos, bienes o servicios, la utilización del sistema financiero y cuando se cometa contra candidatos a cargos de elección popular.

Una segunda, cuando se cometa contra migrantes, menores de edad, embarazadas o adultos mayores Y, una tercera, cuando se amenace con un daño a la integridad de la víctima, e incluye el uso de violencia, la simulación de un accidente de tránsito esto esa los conocidos como "monta choques", el uso de menores de edad, que el delito se cometa por funcionario o ex funcionarios públicos, o bien que se afecte directamente a la economía de un

estado

Además, se prevé la sanción al entorno de quienes cometen el delito, esto es desde quienes los encubran o les sirvan de enlace logístico y la sentencia deberá incluir la reparación integral del daño.

"La extorsión es una conducta ilícita que, generalmente, se actualiza cuando una o varias personas, con el ánimo de lucrar, coacciona directa o indirectamente a otra u otras, para que dé, haga o se abstenga de entregar o realizar algo, provocándole un daño a su patrimonio o a su esfera psicológica o emocional", señaló en la exposición de motivos.

Además, reconoció que su presencia, expansión y sofisticación se explican por sus propias características, así como en la pluralidad de medios e instrumentos que se emplean para cometerlo, desde herramientas telefónicas, electrónicas y a través de tecnologías de apoyo que le permiten a la persona agresora no tener contacto directo con la víctima.

Expuso que la lucha contra la extorsión será integral y no habrá tolerancia frente a la complicidad, corrupción y negligencia.

"Con la presente iniciativa se pretende cerrar el círculo de

impunidad, combatiendo no solo a los autores, sino a toda la red que sostenga la comisión de este delito. Por lo que, también se considera sancionar a quienes auxilien o cooperen con el autor en la comisión del delito o a quien introduzca o intente introducir a un centro penitenciario algún dispositivo electrónico o sus componentes, mismos que generalmente son utilizados para cometer conductas extorsivas (sic)", indicó.

Al respecto, también se propone un capítulo para obligará los directores de penales a contar con sistemas de bloqueo de señales de voz, datos e imágenes.





### TRUMP LLAMA "LUNÁTICO" A PETRO

Desde el Air Force One, Donald Trump volvió a arremeter contra Gustavo Petro con sus declaraciones más fuertes hasta ahora. "Colombia está fuera de control y ahora tienen el peor presidente que han tenido. Es un lunático con muchos problemas mentales", afirmó el mandatario estadounidense ante la prensa.

El republicano acusó a Petro de ser "un líder del narcotráfico" y aseguró que la producción de drogas se ha convertido en el mayor negocio del país. "Colombia es una máquina de fabricar drogas y no vamos a ser parte de eso. Vamos a dejar de darles todo el dinero", sentenció.

Las palabras de Trump no se detuvieron ahí. El presidente estadounidense incluso amenazó con una intervención directa: "Si Petro no cierra los campos de muerte inmediatamente, lo haremos nosotros por él, y no será bonito". Estas declaraciones ocurren apenas un mes

Desde el Air Force One, Donald Trump después de que Estados Unidos descertificara vió a arremeter contra Gustavo Petro con declaraciones más fuertes hasta ahora. en la lucha antidrogas.

Petro no tardó en responder desde sus redes sociales: "Trump está engañado por sus lobbies y asesores. Fui yo el principal enemigo que tuvo el narcotráfico en Colombia en el siglo XXI". El presidente colombiano invitó a Trump a "leer bien a Colombia y determinar en qué parte están los narcos y en qué parte están los demócratas", y lo llamó "grosero e ignorante con Colombia".

La crisis se agrava después de que Estados Unidos revocara la visa a Petro en septiembre tras su participación en una marcha pro Palestina en Nueva York, donde llamó al ejército estadounidense a desobedecer órdenes de Trump. Colombia, que fue designado aliado principal no-OTAN en 2022, ahora enfrenta la ruptura con su mayor socio histórico en la región.









# Beatriz Estrada y Navarro Quintero reafirman apoyo a mujeres en la lucha contra el cáncer de mama

\*Se entregaron 90 apoyos entre prótesis externas, mangas de compresión y brasieres post mastectomía a mujeres de nueve municipios de la entidad

Tepic, Nayarit.- Con acciones que reafirman la sensibilidad y el compromiso social del Sistema DIF Nayarit, su presidenta, la doctora Beatriz Estrada Martínez, y su esposo, el gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, encabezaron la entrega de 90 apoyos entre prótesis externas de silicón mamario, mangas de compresión para linfedema y brasieres post mastectomía, en beneficio de mujeres de nueve municipios de la entidad, como parte de las actividades conmemorativas del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama.

La titular de la asistencia social en la entidad destacó que, más allá de una entrega de apoyos, estas acciones representan la oportunidad de devolver bienestar, confianza y autoestima a mujeres que enfrentan esta enfermedad; además, enfatizó sobre la importancia de la detección oportuna, el autocuidado y el acompañamiento integral como pilares para salvar vidas y fortalecer el bienestar familiar

"Quiero decirles que no están solas, que aquí están las instituciones de salud, el Gobierno del

Estado, el DIF estatal y todos los que comparten con ustedes esta situación. Es tan fácil prevenir y detectar a tiempo, porque eso es lo que nos va a hacer la diferencia entre la vida y la muerte, y parece mentira, pero el tardarnos en una autoexploración nos lleva cinco minutos; el ir a la institución a que nos hagan una exploración y una mamografía nos tarda, a lo mejor, media hora, y eso es lo que va a hacer la diferencia, de verdad, en este proceso. Más vale prevenir que lamentar: la prevención es vida", señaló la doctora Beatriz Estrada Martínez.

Por su parte, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero reconoció la fortaleza de las mujeres que enfrentan la lucha contra el cáncer y reafirmó el respaldo de su administración para garantizar servicios médicos de calidad, humanos y accesibles. Aseguró que la salud pública seguirá siendo una prioridad y que en Nayarit se continuará trabajando para otorgar esperanza y atención integral a quienes más lo necesitan.

"Lo que hemos tratado de hacer es que, en todo momento, sientan un gobierno empático; un gobierno que haga una comunión con aquello que puede afectar a la sociedad en general, y que asuma no solo una obligación legal, sino también moral y sentimental, de estar con ustedes. Venimos Beatriz y yo a decirles que estamos con ustedes, y hemos tratado, desde el primer día, que esto se sienta, no solamente como un discurso, sino con los hechos mismos. Yo me siento muy fuerte para seguir atento, junto con Beatriz, a lo que necesita Nayarit, y particularmente hoy, que se conmemora el Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama", expresó.

Como cierre de la jornada, se llevó a cabo la conferencia "Prevención y Detección oportuna del Cáncer de Mama", donde se compartieron herramientas e información sobre factores de riesgo, autoexploración y revisiones médicas periódicas. Con acciones como estas, el Corazón de Nayarit reafirma su compromiso de servir con empatía y cercanía, fortaleciendo la salud, el bienestar y la esperanza de las familias que cada día luchan con valentía contra el cáncer.











## Avanza la recuperación del Mercado Juan Escutia

encabeza Miguel Ángel Navarro Quintero, continúa avanzando en la recuperación del Mercado Juan Escutia, gracias al trabajo conjunto de 93 trabajadoras y trabajadores de distintas dependencias estatales, quienes han logrado limpiar el 100 % de la zona afectada y retirar 255 metros cúbicos de material siniestrado. Este domingo se recolectaron 84 toneladas de residuos.

Las labores se realizan con el apoyo de 7 camiones de volteo, 2 minicargadores

El gobierno del estado de Navarit, que y 2 vehículos tipo pickup, lo que ha permitido agilizar el proceso de limpieza y rehabilitación.

> Además, se mantiene el acompañamiento a locatarias y locatarios en la reubicación de sus pertenencias. El mandatario estatal aseguró que el lunes comenzarán los trabajos técnicos de revisión eléctrica e hidráulica, así como las brigadas de fumigación.

> Con el compromiso de las y los comerciantes y el respaldo del gobierno del estado, el Mercado Juan Escutia volverá a ponerse de pie.

# Nayarit caminó con el corazón por la salud de todas y todos

Con una gran participación ciudadana, el IMSS-Bienestar Nayarit realizó la Primera Caminata "Unidos por lo Único" en La Loma, con el propósito de promover la detección oportuna del cáncer de mama y fortalecer la cultura del autocuidado.

El coordinador estatal del IMSS-Bienestar, Gregorio Sánchez, reconoció Navarro Quintero y de la presidenta del Más de mil personas se sumaron Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz

acompañadas de sus familias, amistades humanista de la presidenta de México, y mascotas, en un acto de unión, doctora Claudia Sheinbaum Pardo, esperanza y compromiso con la salud. por impulsar acciones de prevención v bienestar.

También destacó el compromiso el liderazgo del gobernador Miguel Ángel del doctor Alejandro Svarch Pérez, titular del IMSS-Bienestar Federal, por fortalecer este modelo de atención a este recorrido de tres kilómetros, Estrada Martínez, así como la visión médica gratuita, humana y cercana.







### 2 mil 382 mexicanos detenidos en EU durante administración de Trump

Ciudad de México. Del inicio de la administración de Donald Trump a la fecha, han sido detenidos 2 mil 382 mexicanos que vivían en Estados Unidos, informó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En la mañanera, señaló a pregunta sobre la cantidad de connacionales que han sufrido aprehensiones de parte de agentes del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés).

De ese total, señaló, del 6 de junio "cuando se incrementaron las redadas antimigratorias" al 20 de octubre se registraron mil 390 paisanos total.

La jefa del Ejecutivo dijo que en breve convocará a la mañanera al canciller Juan Ramón de la Fuente y al subsecretario para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco, para que presenten más detalles en torno a la situación de los mexicanos en Estados Unidos, el apoyo consular que se les ha brindado y las notas diplomáticas que se han enviado a Washington.

Confirmó que en la reunión que la semana pasada tuvieron en Washington el canciller De la

arrestados, equivalente a 58.3 por ciento del Fuente y el secretario de Estado estadunidense, Marco Rubio, se abordó el tema de los migrantes

> "Los abordamos cada vez (que hay un encuentro) haciendo patente que no estamos de acuerdo con la manera que se trata a los hermanos migrantes allá", sostuvo.

> Refirió que cuando un connacional al que se le violaron sus derechos o es víctima de algún abuso en estos operativos antimigratorios, es acompañado por el apoyo consular con abogados.

> Asimismo, evitó pronunciarse sobre las protestas en Estados Unidos en contra de Trump.





### **iToronto** regresa a la **Serie Mundial!**

Después de 32 años, los Azulejos vuelven a soñar con la gloria del béisbol

Tras más de tres décadas de espera, los Azulejos de Toronto están de regreso en la Serie Mundial. Con el mexicano Alejandro Kirk como una de las piezas clave del equipo, la novena canadiense vuelve a la élite del béisbol, decidida a conquistar nuevamente el campeonato que no celebra desde 1993.

El equipo dirigido con precisión y garra ha demostrado consistencia, poder ofensivo y solidez en el montículo a lo largo de la temporada, superando a rivales de peso en su camino hacia la gran final.

Toronto, una ciudad apasionada por el béisbol, revive hoy la emoción que marcó a toda una generación de fanáticos. La esperanza está encendida: los Azulejos quieren volver a volar alto y escribir un nuevo capítulo dorado en su historia.

## En Nayarit se responde con hechos: Navarro Quintero

En el Mercado Juan Escutia se entregaron 57 créditos sin intereses a locatarios afectados por el incendio, y se concluyeron los trabajos de limpieza y retiro de escombros. Además, ya se inició la rehabilitación de los locales, y hacemos un llamado a toda la ciudadanía a consumir ahí y apoyar su pronta recuperación.

Asimismo, se informó sobre los avances en los municipios de Jalcocotán y Zacualpan, donde se restablecieron servicios esenciales; se reconstruyeron viviendas, caminos, escuelas y centros de salud; v se brindó atención directa a las familias afectadas por recientes contingencias.

En Nayarit, dijo el gobernador Navarro Quintero, respondemos con hechos, no con discursos. Continuamos trabajando de forma cercana, rápida y coordinada para estar donde más se nos necesita.











# Gobernador refrenda respaldo total a comerciantes del Mercado Juan Escutia

El gobernador del estado de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, visitó el Mercado Juan Escutia, acompañado de su esposa, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, donde sostuvo un diálogo cercano con las y los locatarios.

Durante el encuentro, el mandatario estatal entregó los primeros 20 créditos sin intereses, y se comprometió a otorgar más apoyos, con el objetivo de alcanzar un total de 74, en beneficio de quienes diariamente trabajan en este espacio tradicional.

Asimismo, anunció que se continuará con la limpieza y habilitación del mercado, sin procesos burocráticos y de manera ágil, además de la sustitución de la red eléctrica para mejorar las condiciones de infraestructura.

El gobernador reafirmó su respaldo a las y los comerciantes, asegurando que no están solos ni solas y que cuentan con su gobierno para salir adelante juntos.



## Servir de cerca y con el corazón: Beatriz Estrada Martínez

Tepic, Nayarit.- Atender con sensibilidad y cercanía a las familias que más lo necesitan, es una responsabilidad que la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, asume con compromiso y empatía. Durante la presentación de su Cuarto Informe de Actividades, destacó que servir con el corazón significa acompañar cada historia con acciones concretas y resultados que transforman vidas.

La titular de la asistencia social en la entidad informó que, a través de la Coordinación de Atención Ciudadana, el Corazón de Nayarit otorgó más de 17 mil apoyos en beneficio de 14 mil 800 hogares, entre ellos camas, estufas, cobijas, colchones, pañales, artículos básicos y ayudas emergentes, entregadas con transparencia y calidez. También se distribuyeron más de mil 600 aparatos de movilidad asistida, como sillas de ruedas, bastones, andaderas y prótesis, que devolvieron autonomía y bienestar a quienes más lo necesitaban.

"Esa es mi gran satisfacción: verlos contentos y felices, ver que podemos cambiar la vida de una persona, de una familia, de una comunidad; transformar su entorno, lograr que accedan a una mejor calidad de vida, que alcancen el bienestar que cada una y cada uno se merece. Y sobre todo, vamos a lograr la prosperidad compartida, porque precisamente la construiremos junto con todas las familias de Nayarit. Estoy segura de que todas y cada una de ellas alcanzará





la prosperidad que merece, el bienestar que requiere, y que Nayarit seguirá siendo un ejemplo a nivel nacional", destacó la doctora Beatriz Estrada Martínez.

En atención a las personas adultas mayores, la presidenta destacó la inauguración de nueve Casas de Día en distintos municipios, donde se ofrecen servicios médicos, psicológicos y actividades que fomentan el envejecimiento activo. Señaló que la Alameda de las Abuelas y los Abuelos consolidó su modelo de atención integral como referente nacional, al otorgar terapias, talleres y espacios de convivencia a más de mil 200 personas mayores, fortaleciendo su bienestar físico y emocional.

Subrayó además el impulso al arte popular como uno de los ejes más significativos de su gestión, ya que se benefició a mil 447 artesanas y artesanos de pueblos originarios con 3 mil 989 apoyos económicos, materia prima y espacios de exhibición, generando una derrama superior a 7.8 millones de pesos. La Galería Nayarte, ubicada en el parque La Loma, se consolidó como un punto de encuentro entre la tradición, la cultura y la prosperidad de las comunidades.

Finalmente, la presidenta del Sistema DIF Nayarit reafirmó su compromiso de continuar impulsando programas que promuevan la inclusión, el desarrollo y la solidaridad, acercando oportunidades reales de progreso y bienestar a cada rincón del estado.



# Gobierno de Nayarit continúa apoyando a comunidades afectadas por las Iluvias

Por indicaciones del gobernador del estado, doctor Miguel Ángel Navarro Quintero, este viernes personal de los Servicios de Salud de Nayarit inició acciones de nebulización en la comunidad de Jalcocotán, municipio de San Blas, la cual recientemente se vio afectada por las lluvias, también se realizaron trabajos de descacharrización.

Estas acciones se realizan como parte

del seguimiento a las zonas que sufrieron afectaciones por las precipitaciones recientes, con el objetivo de prevenir enfermedades y proteger la salud de las familias nayaritas.

El gobierno del estado de Nayarit, reafirma así su compromiso con la salud y el bienestar de la población, brindando atención oportuna a las comunidades que más lo necesitan.





## Fernández Noroña presentará licencia temporal

Ciudad de México. El senador Gerardo Fernández Noroña (Morena) confirmó que mañana presentará en la sesión de la Cámara de Senadores una solicitud de licencia temporal a su cargo, para cumplir con "una tarea.. que no es compatible" con su función legislativa.

"Es necesario, de veras. Es necesario, es temporal, es importante la tarea, muy, muy importante. Demasiado", dijo en una transmisión en su canal en YouTube.

Sostuvo que, al confirmarse que mañana hará el anuncio y explicará las razones de su licencia, "ya empezaron a especular y el golpeteo, que por los escándalos. Me hacen los mandatos con todas sus intrigas". Refirió que, desde la semana pasada, estuvo a punto de anticipar su retiro temporal.

"Y ahorita les iba a explicar el motivo de la licencia, pero me comentaban, con razón, que los medios la semana pasada insistieron que les dijera. Apenas estoy diciendo que iba a pedir licencia, no lo he hecho público. Se dieron cuenta que por ahí iba el asunto, casi me fui de boca y empezaron a especular", señaló.

Abundó: "La razón la diré hasta mañana con los medios. Debo hacerlo, pero no se preocupen, tengo cinco años ahí de senador".





# Cancilleres de Rusia y EU preparan detalles para reunión Putin-Trump sobre Ucrania

Moscú. Los jefes de la diplomacia de Rusia, Serguei Lavrov, y de Estados Unidos, Marco Rubio, comenzaron este lunes a preparar por teléfono la reunión que los presidentes de ambos países, el ruso Vladimir Putin y el estadunidense Donald Trump, acordaron el jueves anterior celebrar en Budapest dentro de dos o tres semanas.

Así lo confirmó el ministerio de Relaciones Exteriores de Rusia en un breve comunicado, que calificó la plática de Lavrov y Rubio de "debate constructivo". Los cancilleres se centraron en los "posibles pasos concretos para concretar los entendimientos que alcanzaron los mandatarios en su conversación telefónica el pasado 16 de octubre".

De su lado, mediante un comunicado también escueto del Departamento estadunidense de Estado, Rubio "enfatizó la importancia de los próximos encuentros como una oportunidad para que Moscú y Washington colaboren en el avance de una solución duradera a la guerra entre Rusia y Ucrania, en consonancia con la visión del presidente (Donald) Trump".

Primero deberán reunirse Lavrov y Rubio para concretar la agenda y la fecha de la cumbre presidencial, pero después de su conversación este lunes ni rusos ni estadunidenses anunciaron lugar y fecha de dicho encuentro.

El vicecanciller ruso, Serguei Ryabkov, se limitó a comentar a la prensa que "ahora lo más importante es transmitir a la contraparte estadunidense que Anchorage (Alaska) fijó el marco en que hay que trabajar. No tenemos alternativa: debemos basar todos nuestros esfuerzos en lo establecido y formulado por los mandatarios".



En la cumbre la Alaska, Putin transmitió a Trump que antes de empezar a negociar con los ucranios, Kiev tiene que retirar todas su tropas de los cuatro regiones (Donietsk, Lugansk, Jersón y Zaporiyia) que se anexionó Moscú y asumir el compromiso vinculante de no ingresar en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Hace unos días, a través de filtraciones a diarios como el Washington Post, Putin habría dicho a

Trump que está dispuesto a renunciar al 23 por ciento de Jersón y Zaporiyia, del otro lado del río Dniéper, si Ucrania cede el 30 por ciento de Donietsk que no ha podido conquistar en tres años y ocho meses de combates y que, de mantenerse el actual ritmo de avances, para hacerse con el control ahí las tropas rusas necesitarían cerca de cinco años más, de acuerdo con una estimación reciente en la revista británica *The Economist*.

El vocero del Kremlin, Dimitri Peskov, rechazó este lunes que haya cambiado la posición de Moscú: "La postura de Rusia y del presidente (Vladimir) Putin es coherente y bien conocida", dando a entender que se mantienen las exigencias que planteadas en Alaska.

Ucrania, por su parte, sigue firme en no ceder ninguna parte de sus territorio que no haya perdido en los campos de batalla y cree que, antes de negociar un arreglo político, hay que declarar un alto el fuego general e incondicional en las posiciones actuales de las tropas ucrania y rusa, demanda que el Kremlin declina.

Así lo reiteró en Kiev su presidente, Volodymir Zelensky, en declaraciones a la prensa al regresar de Washington el domingo anterior, ocasión que aprovechó para reiterar que está dispuesto a viajar a la capital húngara si lo invitan a participar en "cualquier formato" de negociación.

## Japón envía ayuda de emergencia a México por inundaciones en 5 estados



Detalló que este apoyo se brinda a través de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón en respuesta a los daños causados por las inundaciones en México, de acuerdo con la solicitud que realizó el gobierno mexicano

Ciudad de México. Este lunes, el gobierno de Japón envió ayuda a las personas damnificadas tras las inundaciones derivadas por las intensas lluvias de la semana pasada que impactaron en cinco entidades de México.

"El día de hoy, el gobierno del Japón ha decidido el envío de ayuda de emergencia a México, en apoyo a las víctimas de las inundaciones que afectaron cinco estados del país. Espero que las

personas encuentren pronto alivio y se recuperen. México y Japón, amigos en la adversidad", informó el embajador en nuestro país de la nación asiática, Kozo Honsei.

Detalló que este apoyo se brinda a través de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón en respuesta a los daños causados por las inundaciones en México, de acuerdo con la solicitud que realizó el gobierno mexicano.

"Teniendo en cuenta la perspectiva humanitaria u las estrechas relaciones amistosas con los Estados Unidos Mexicanos, Japón ha decidido proporcionar asistencia de emergencia para apoyar a los afectados por el desastre", indicó el diplomático japonés.



## Tapitas por Amor y Esperanza

\*Iniciativas que fortalecen a niñas y niños que padecen cáncer.

**Mary Castro News** 

Este año visibilizamos el cáncer infantil a través de muñecos y muñecas con sustento terapéutico y psicológico para infantes en tratamiento oncológico, así Nayarit es el primer estado del país con el programa denominado "Al Hospi con Roberto", informa Xóchitl Diaz, presidenta de Tapitas por Amor y Esperanza.

La iniciativa es de la psicooncóloga Giordana Carreño del Instituto Oncológico del Oriente Boliviano en honor a Suzzete que nombró así a su muñeco. Los Robertos y Robertas son útiles para explicarles a los pequeños pacientes los procedimientos médicos que se les realizan. Traen una mochila con una bata, un suero, un antifaz y un estetoscopio de tela.

De esta manera se invita a madrinas y padrinos para que auspicien la amistad especial entre pacientes oncopediátricos y sus nuevos amigos. Esta innovativa herramienta de acompañamiento emocional es noble y amigable, les permite comprender su tratamiento y sentirse acompañados en un momento difícil.

Los muñecos llevarán el nombre que los niños y niñas decidan, propician la comunicación para que los





infantes extiendan sus inquietudes y se les responda con honestidad, para que puedan entender que los medicamentos ayudan, que van al hospital a sanar y que, si cumplen las indicaciones médicas como sus muñecos, van a superarlo juntos.

Desde 2018, la asociación civil nayarita apoya a niñas y niños que son atendidos en el Centro Estatal de Cancerología y también ha instituido la iniciativa llamada "La hora dorada", implementada en Nayarit desde hace cuatro años e inspirada en el modelo del Saint Jude Children's Hospital.

Esta estrategia busca garantizar que cualquier menor con cáncer que presente neutropenia febril reciba hospitalización, análisis clínicos y tratamiento en menos de 60 minutos, una medida crucial para salvar vidas con el apoyo de Laboratorios Quezada.

Tapitas de Amor y Esperanza cumple siete años en su propósito, apoyar a niños y niñas que padecen cáncer. La asociación agradece a cada persona que se suma a esta noble causa y les invita a participar en la recolección de tapitas que se venden a recicladoras de plástico. Pueden llevarlas a los corazones contenedores distribuidos en la ciudad y en algunas cabeceras municipales o al almacén ubicado en boulevard Tepic Xalisco, los miércoles de 8 a 2 de la tarde.

#### PRIMERA PUBLICACIÓN

COMUNICADO NOTARIAL

La que Suscribe Licenciada ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO, Notaria Pública Titular Número 3, de la Quinta Demarcación Notarial en el Estado, con Residencia en esta Ciudad, hago del conocimiento de quienes se crean con Interés Legítimo, que Ante Mí se encuentra en trámite la Sucesión Intestamentaria a bienes del Finado Señor **LEOPOLDO LOPEZ VILLEGAS**, quien falleció el día 23 de Enero del 2019, siendo su ultimo domicilio en calle Eufemio Zapata número 214, colonia Esteban Baca Calderón, en Ixtlán del Rio, Nayarit, a rogación de la Señora LEOPOLDO LOPEZ VILLEGAS, Único Heredero Universal y Albacea de la presente Sucesión Intestamentaria, como consta en el Acta Número 14,872, Tomo XXX, Libro Tercero, de fecha 03 de Octubre del año 2025, del Protocolo a mi cargo.

A T E N T A M E N T E IXTLÁN DEL RIO, NAY., A 03 DE OCTUBRE DEL 2025

LIC. ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO
NOTARIA PÚBLICA TYTYLAR NÚMERO 3
PARA PUBLICARSE DE 10 EN 10 DÍAS, EN EL PERIÓDICO Ó DIARIO
DE MAYOR CIRCULACIÓN EN LESTADO DE NAYARIT.





# Conferencia de seguridad nacional a servidores públicos en Tecuala

Pedro Bernal/ Gente y Poder

Como parte de los esfuerzos para fortalecer la capacidad institucional del municipio ante posibles riesgos que comprometan la seguridad pública y Nacional, este viernes 17 de octubre en el auditorio de DIF municipal, se llevó a cabo una conferencia de Seguridad Nacional, dirigida a servidores públicos del gobierno de Tecuala, que preside Nora Lilia Burgara Alarcón, fue impartida por el General Brigadiel E.M. Menphis Domínguez Moreno, del 86 batallón de infantería con sede en Acaponeta Nayarit.

La conferencia tuvo como objetivo dar a conocer las funciones específicas del Ejército Mexicano, ante cualquier situación relacionada con la seguridad Nacional, así como también brindar a las y los funcionarios municipales las herramientas necesarias para identificar, prevenir y actuar ante situaciones que representen amenazas a la seguridad desde el ámbito local.

Durante la jornada, se abordaron temas fundamentales sobre el concepto de Seguridad Nacional, y la importancia de la coordinación interinstitucional, como ejes estratégicos para la seguridad y bienestar de la población.

Esta capacitación forma parte de los esfuerzos conjuntos entre la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y gobiernos municipales para promover una mayor conciencia sobre la seguridad nacional y sus implicaciones en la vida pública local.

#### SEGUNDA PUBLICACIÓN

COMUNICADO NOTARIAL

La que Suscribe Licenciada ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO, Notaria Pública Titular Número 3, de la Quinta Demarcación Notarial en el Estado, con Residencia en esta Ciudad, hago del conocimiento de quienes se crean con Interés Legítimo, que Ante Mí se encuentra en trámite la Sucesión Intestamentaria a bienes del Finado Señor JOSE ALEJANDRO RAMON RIVAS, quien también fue conocido social, familiar y en sus documentos oficiales como ALEJANDRO RAMON RIVAS, quien falleció el día 16 de Octubre del año 2004 dos mil cuatro, siendo su ultimo domicilio en calle Morelia número 231 doscientos treinta y uno, Barrio San Juan, en Jala, Nayarit, a rogación de la Señora CECILIA FRANQUEZ JAIME, en su carácter de Única Heredera Universal y Albacea de la presente Sucesión Intestamentaria, como consta en el Acta Número 14,874, Tomo XXX, Libro Tercero, de fecha 03 de Octubre del año 2025, del Protocolo a mi cargo.

A TENTA MENTE
IXTLÁN DEL RIO, NAY., A 03 DE OCTUBRE DEL 2025.

ORDINATION DEL RIO, NAY., A 03 DE OCTUBRE DEL 2025.

EREZADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO
NOTARIA FÚBLICA TITULAR NÚMERO 3

# Realizan mantenimiento general de luminarias en Camalotita

Pedro Bernal/ Gente y Poder

Con el objetivo de mantener los espacios públicos, funcionales, seguros y dignos para todos los tecualenses, el gobierno municipal que preside Nora Lilia Burgara Alarcón, continúa trabajando para mejorar el servicio de iluminación en beneficio de la ciudadanía, en esta ocasión, personal de Alumbrado público, este miércoles 15 de octubre, llevó a cabo labores de mantenimiento general de las luminarias en la localidad de Camalotita.

En estos trabajos, se rehabilitaron las lámparas existentes, además de colocar nuevos focos, cableado, bases, fotoceldas, soquets, lo que permitirá un funcionamiento más eficiente del sistema de alumbrado.

Con estas acciones, se busca fortalecer la seguridad, mejorar la visibilidad de las calles durante la noche y contribuir a una mejor calidad de vida para la familias de la comunidad.







## Festival Rosa en conmemoración del Día Mundial contra el cáncer de mama

Emotivo Festival Rosa "Un encuentro cultural por la esperanza y la vida", se llevó a cabo esta tarde en el marco de las actividades del Día Contra el Cáncer de Mama, conmemorado mundialmente hov 19 de octubre.

El evento realizado por el Gobierno De Acaponeta que preside Manuel Salcedo, a través de la dirección

Pedro Bernal/ Gente y Poder de Casa de la Cultura Alí Chumacero dirigida por el Mtro. José Inés Guillen, tuvo lugar en el teatro Ealy Ortiz, con la destacada participación artística de los alumnos de nuestros talleres culturales.

Ahí, la Sra. Martha Peralta tomó la palabra para dar su testimonio de vida en nombre del grupo "Alas de Esperanza"; mujeres guerreras que también estuvieron presentes en este y en cada uno de las actividades coordinadas durante este

Mes Rosa de concientización.

Por parte de la administración municipal, estuvieron presentes la Síndico María Elena Ornelas, las/los Regidores: Carolina Pérez, Leonel Muñoz, Antonio Martínez, Eligio Ramírez y funcionarios públicos.

¡Autoexplórate! Hombres y mujeres, es importante pasar a la acción en la detección y buscar tratamientos oportunos para combatir esta enfermedad que puede ser curable.







#### PRIMERA PUBLICACIÓN

COMUNICADO NOTARIAL

La que Suscribe Licenciada ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO, Notaria Pública Titular Número 3, de la Quinta Demarcación Notarial en el Estado, con Residencia en esta Ciudad. hago del conocimiento de quienes se crean con Interés Legítimo, que Ante Mí se encuentra en trámite la Sucesión Intestamentaria a bienes de la Finada Señora ANTONIA AGUIAR FLORES, quien falleció el día 23 veintitrés de Diciembre del año 2022 dos mil veintidós. siendo su ultimo domicilio en calle Otilio Montaño número 174 ciento setenta y cuatro, Colonia Esteban Baca Calderón, en esta Ciudad de Ixtlán del Rio, Nayarit, a rogación del Señor J. ALFREDO FLORES AGUIAR, en su carácter de Único Heredero Universal y Albacea de la presente Sucesión Intestamentaria, como consta en el Acta Número 14,899, Tomo XXX, Libro Cuarto, de fecha 20 de Octubre del año 2025, del Protocolo a mi cargo

A T E N T A M E N T E O, NAY., A 20 DE OCTUBRE DEL 2025. IXTLÁN DEL RIO, NAY

ADRIANA DAYAMRA CARO ROMERO



# Shohei Ohtani despierta con tres jonrones y guía a los Dodgers a la serie mundial

José María Castañeda

Con una actuación estelar, Shohei Ohtani conectó tres jonrones y lanzó seis sólidas entradas con 10 ponches, para conducir a los Dodgers de Los Ángeles a una victoria de 5-1 sobre los Cerveceros de Milwaukee, equipo donde en su momento militó el mochiteco Teodoro Higuera.

En días recientes se había especulado que Ohtani atravesaba un slump ofensivo del cual sería difícil salir.

Incluso se rumoró sobre una supuesta discusión con el mánager Dave Roberts, llegando a decirse que podría ser enviado a la banca durante la postemporada. Sin embargo, esas versiones quedaron completamente desmentidas con la poderosa exhibición del japonés, demostrando que sigue siendo una de las figuras más completas del béisbol mundial.

Los Dodgers, campeones mundiales del año pasado, confirman por qué son considerados uno de los equipos más sólidos de las Grandes Ligas. Su pitcheo abridor y de relevo se ha mostrado dominante durante los playoffs, y con el regreso al poder ofensivo de Ohtani 'apodado por muchos como "el Androide"', no sería sorpresa que los angelinos vuelvan a coronarse campeones.

Mientras tanto, equipos como los Yankees y los Mets, pese a contar con figuras como Juan Soto y Aaron Judge, no han logrado brillar en la actual campaña. Bienvenido al Salón de los Consagrados, Shohei Ohtani, posible Jugador Más Valioso de la Serie Mundial.





### Desazolve y limpieza en redes de drenajes de las colonias Invinay y Molino

Pedro Bernal/ Gente y Poder

Cumpliendo con el compromiso de solucionar el problema de las redes del drenaje en Acaponeta, personal del <u>Oromapas</u> continúan trabajando en el desazolve y la limpieza de los mismos.

Acciones constantes y necesarias para seguir mejorando el servicio en beneficio de la ciudadanía con el apoyo de nuestro presidente municipal <u>Manuel Salcedo</u>.

Agradecemos la comprensión de la ciudadanía y recordamos la importancia de no tirar basura, grasas ni desechos sólidos al sistema de drenaje; esto evitará futuras obstrucciones.

#### Mejorarán piso del mercado Héroes de la Revolución tras mesa de diálogo con locatarios

José María Castañeda

El presidente municipal de Tepic, Sergio González García, sostuvo una mesa de diálogo con locatarios del mercado Héroes de la Revolución, conocido popularmente como "el caserón de Drácula", con el propósito de acordar mejoras en las instalaciones del inmueble.

Durante la reunión, se expuso la necesidad de rehabilitar el piso del mercado, ya que en varios de sus pasillos el vitropiso se ha levantado, representando un riesgo constante para los usuarios, especialmente para las personas adultas mayores.

En el encuentro participaron también la síndico municipal Blanca Hinojosa y el director de Coplademun, quienes, junto con los locatarios, acordaron retirar el vitropiso existente y sustituirlo por cemento grabado, con el fin de prevenir futuros accidentes.

De acuerdo con algunos asistentes, el vitropiso fue instalado hace más de 16 años, posiblemente durante una administración anterior, y su deterioro ya era evidente. Por ello, se tomó la decisión de realizar mejoras conjuntas, donde los propios locatarios contribuirán con una parte de los recursos.

Asimismo, se abordó el tema del estrechamiento de



los pasillos, causado por la colocación de cajas, jabas y costales con mercancía fuera de los locales, lo que reduce los espacios de tránsito. Las autoridades exhortaron

a los comerciantes a mantener despejadas las áreas comunes para garantizar la seguridad y comodidad de los visitantes.

### Retraso en pavimentación de la calle Amado Nervo se debe a problemas técnicos: Coplademun

José María Castañeda

Ante la presión ejercida por automovilistas que exigen mayor rapidez en la conclusión de la segunda fase de la instalación del pavimento hidráulico en la calle Amado Nervo ´en el tramo que inicia en la avenida H. Colegio Militar´, el director de Coplademun, Antonio González Huizar, tuvo

que abandonar la comodidad de su oficina para explicar a los medios de comunicación los motivos del retraso.

El funcionario señaló que problemas técnicos en el área de laboratorio han provocado la demora en el avance de la obra, ya que es este departamento el encargado de dictaminar, mediante estudios de resistencia, la fuerza y durabilidad del concreto que se instala.

González Huiz ciclo de vida e pavimento se precisó que I de los trabajo plazo de 10 de fecha, aunqui técnicas por una semana.

Por el momer y oficinas ubi entre ellos les contro ellos e

González Huizar destacó que el ciclo de vida estimado del nuevo pavimento será de 30 años, y precisó que la segunda etapa de los trabajos concluirá en un plazo de 10 días, a partir de la fecha, aunque por cuestiones técnicas podría extenderse una semana más.

Por el momento, los comercios y oficinas ubicados en la zona —entre ellos la Junta de Sanidad Vegetal— deberán esperar a que se entregue esta segunda fase de pavimentación, concluyó el funcionario.

#### PRIMERA PUBLICACIÓN

COMUNICADO NOTARIAL

La que Suscribe Licenciada ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO, Notaria Pública Titular Número 3, de la Quinta Demarcación Notarial en el Estado, con Residencia en esta Ciudad, hago del conocimiento de quienes se crean con Interés Legítimo, que Ante Mí se encuentra en trámite la Sucesión Testamentaria a bienes del Finado SEÑOR ROSALIO SILVA RUEZGA, quien falleció el día 17 diecisiete de Mayo del año 2025 dos mil veinticinco, en Ixtán del Rio, Nayarit. A rogación de la Señor JUANA NAVARRO BARRETO, por su propio derecho en su carácter de Única Heredera Universal, de la presente Sucesión Intestamentaria, como consta en el Acta Número 14,879, Tomo XXX, Libro Cuarto, de fecha 06 de Octubre del año 2025, del Protocolo a mi cargo.

A T E N T A M E N T E IXTLÁN DEL RIO, NAY., A 06 DE OCTUBRE DEL 2025.





## Grandes figuras del deporte engalanan el juego inaugural de los Jaguares de Alejo Peralta

José María Castañeda

El pasado miércoles 15 de octubre, el estadio Coloso de la Santa Teresita se vistió de gala con la presencia de grandes personalidades del deporte nacional y miles de aficionados que se dieron cita para presenciar el juego inaugural de la Liga Mexicana del Pacífico, donde los Jaguares de Alejo Peralta se enfrentaron a los Venados de Mazatlán.

En un ambiente de fiesta y emoción, el encuentro culminó con marcador de 6-4 a favor de los Venados, tras nueve intensas entradas que mantuvieron al público al filo de sus asientos.

El moderno estadio de béisbol, construido a iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador 'a quien muchos consideran uno de los mandatarios más comprometidos con el deporte en las últimas décadas´, fue concluido bajo el respaldo del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero. El recinto lució lleno total, con la asistencia de destacadas figuras como el legendario boxeador Julio César Chávez, el exbeisbolista Vinicio Castilla, y el histórico guardameta del Guadalajara, Nacho Calderón, entre muchos otros.

El espectáculo también contó con la actuación del ídolo grupero Pancho Barraza, quien encendió el ánimo del público con su energía y carisma antes del inicio del juego.

Aunque el triunfo fue para los visitantes, la afición nayarita demostró su pasión por el "rey

#### SEGUNDA PUBLICACIÓN

COMUNICADO NOTARIAL

La que Suscribe Licenciada ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO, Notaria Pública Titular Número 3, de la Quinta Demarcación Notarial en el Estado, con Residencia en esta Ciudad, hago del conocimiento de quienes se crean con Interés Legítimo, que Ante Mí se encuentra en trámite la Sucesión Intestamentaria a bienes del Finado Señor CARLOS CARBAJAL CASTRO, quien falleció el día 10 diez de Julio del año 2025 dos mil veinticinco, siendo su último domicilio en Avenida Hidalgo número 644 seiscientos cuarenta y cuatro, en Ixtlán del Rio, Nayarit, a rogación del Señor CARLOS EDUARDO CARBAJAL SOLEDA y los CC. BLANCA LILIANA, ERICK GAEL y DIEGO ARMANDO todos de Apellidos CARBAJAL SOLEDA, todos en su carácter de Únicos Herederos Universales y la segunda de ellos también en su carácter de Albacea de la presente Sucesión Intestamentaria, como consta en el Acta Número 14,871, Tomo XXX, Libro Tercero, de fecha 02 de Octubre del año 2025, del Protocolo a mi cargo.

A T E N T A M E N T E IXTLÁN DEL RIO, NAY., A 03 DE SEPTIEMBRE DEL 2025.

LIC. ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO NOTARIA PÚBLICA TITULAR NÚMERO 3

de los deportes" y su entusiasmo por apoyar a esta nueva franquicia. Ojalá, como mencionaron algunos asistentes, que la directiva mantenga el impulso y el compromiso, para que los Jaguares de Alejo Peralta se consoliden como un equipo

competitivo y permanente dentro del circuito invernal, evitando correr la misma suerte que antiguos conjuntos como los Algodoneros de Guasave o los Mayos de Navojoa, que debieron cambiar de sede.



### Atiende Ayuntamiento de Villa Hidalgo daños en la Avenida Ejido tras fuertes lluvias

En respuesta a las afectaciones provocadas por los recientes torrenciales aguaceros que complicaron el tráfico vehicular en la Avenida Ejido ´popularmente conocida como El Pipiripau', el Ayuntamiento de Villa Hidalgo envió cuadrillas de trabajadores,

camiones de volteo v motoconformadoras para realizar labores de bacheo en esta importante vía.

El alcalde Sergio González García, conocido por su cercanía con la población, gestionó el suministro de asfalto pese a la alta demanda existente, no solo en Nayarit, sino en todo el país. Aunque no se precisó la cantidad de toneladas adquiridas, se observó a una veintena de trabajadores realizando reparaciones en el pavimento de la principal calle del antiguo Nuevo Hidalgo.

**José María Castañeda** Si bien se había planteado la posibilidad de reencarpetar por completo la Avenida Ejido, finalmente se optó por el bacheo inmediato, ya que el proceso de reencarpetamiento requeriría primero la elaboración de un proyecto, su aprobación por el Congreso y el visto bueno del Ejecutivo estatal, el doctor Miguel Ángel Navarro Quintero.

Con la presencia de maquinaria pesada y personal municipal trabajando sobre el terreno, queda demostrado el compromiso del gobierno local por atender a todas las comunidades sin distinción. No obstante, el alcalde reconoció que siempre habrá voces inconformes, "pues hay quienes están en contra de todo y a favor de nada".

